
2010年的上海舉辦了世博。早在一百年
前，晚清小說家陸士諤就在他的幻想小說

《新中國》中，虛構了一百年後的今天在上海
浦東舉辦萬國博覽會的情景。

上海對於外國文化的接受從晚清就已開
始。新舊、中西、傳統與現代、本地及外來
各種力量在這裡相遇、衝突和並融。晚清上
海城市的歷史如何解讀與重構？如何敘述？
中國文化中心新通識課程「中國歷史與文化
名城」（GE1107）上學期舉辦了首次嘉賓講
座「晚清上海」，特別邀請了著名歷史學家、
香港中文大學崇基學院院長、香港中文大學
歷史系講座教授梁元生主講。講座由高級導
師林學忠博士主持，該講座還吸引了其他院
系的許多師生前來旁聽。梁教授以晚清時期
中國近代城市的轉型作為討論的切入點，探
討晚清上海城市文化特色，為我們尋找上海
的歷史記憶。

梁教授研究領域非常寬廣，包括中國近現
代史、儒學史、中國基督教史、海外華人史
等，他在各領域都有豐碩的研究成果，著有
The Shanghai Taotai: Linkage Man in a
Changing Society, 1843-90(中文譯著：《上海
道台研究：轉變中社會之連繫人物》) 、《基
督教與中國》、《新加坡華人社會史論》、

《宣尼浮海到南洲》等書。
他對上海的研究興趣始於三十年前香港中

文大學唸研究院的時候。他花了差不多兩年
的時間閱讀完《萬國公報》，碩士研究的成果
成為他的第一本學術著作《林樂知在華事業
與〈萬國公報〉》。七十年代梁教授在美國加
州大學的博士論文選擇了〈上海道台研究：
轉變中社會之連繫人物〉作為題目，開始對
上海進入深入的研究。他最新的著作《晚清
上海：一個城市的歷史記憶》是他近幾年研
究累積的成果。該書以清末民初的上海為重
心，考察近代中國城市在走向現代的歷史行
程中所產生的急劇變化和所需要面對的嚴峻
挑戰。

城市的發展最先表現在城市形態方面。城
市形態賦予歷史的內涵，並且和城市景觀都
具有可讀性。上海開埠不久形成了兩個租界

（公共租界和法租界）和中國地方政府（華界）
分割管理的局面。梁教授首先為同學們展示

了一幅清晰的上海三合一的城市地圖。上海
本來是沒有城牆的，為了防禦倭寇的侵擾才
修建的。開埠以後，舊城的城牆阻礙了日常
往來的需要，就不斷地掀起拆牆運動。1905
年地方紳士三十餘人向上海道提出拆牆。可
上海道不敢決斷，引出了一場全民大辯論，
形成了拆牆、不拆牆和中立的三派。其中上
海灘著名的姚氏兄弟姚文楠和姚文棟就意見
不一，結果反對派勝利了。到了民國1914
年，具有三百六十一年歷史社會的象徵的城
牆一夜之間被拆完。從此，上海舊城內華界
與租界聯成一片，近代上海城市新格局定
型。通過這樣識別城市地理空間的變化，同
學們能夠了解城市環境意象以及城市社會如
何組織和運轉。

1843年上海作為條約口岸城市開放，第一
次移民高潮出現在1840年代，當時有好幾萬
的廣東人和香港人北上。為什麼廣東幫會興
起移民大潮？梁教授從工業化與城市化的連
繫角度分析了背後的原因。上海開埠後其經
濟從江南水鄉經濟轉型到遠洋海舶經濟，對
外貿易興起，對內貿易維持。1865年以後，
特別是由於江南製造局和其他現代化企業的
建立，需要大量的技術工人。現代化大企業
的發展以及以家族或同鄉關係為紐帶的大量
移民，加速了上海的城市化進程以及上海市
民社會和商業社會的形成。

除了船堅砲利，上海城
市的近代化進程還表現在
大學和學院的建設、文化
出版和書店的繁榮、電影
與劇團的興盛以及藝廊的
興起。梁教授特別介紹了
著名的《點石齋畫報》、

《良友畫報》和《申報》
等。今天上海的華東政法
大學校址為赫赫有名的聖
約翰大學所在地。國務院
港澳辦公室前主任魯平就
是聖約翰大學的畢業生。
上海之後還出現過諸如新
教創辦的滬江大學、東吳
法學院，及天主教創辦的
震旦大學等教會大學。原

香港終審法院首席大法官楊鐵樑畢業於東吳大
學。梁教授總是能把上海的歷史和香港的人和
事聯繫起來，讓學生體會到滬港歷史的互動。

上海的歷史，當然很大程度是由生活在這
個城市的人創造出來的。梁教授選擇了三種
類型的上海人，較為詳細地考察他們處理中
國與西方、傳統與現代兩個「視野」的態
度。三種類型的上海人包括：一部分成功的
企業商人；管理上海的上層官吏；別具一格
的非普通文人的「狂士」。梁教授稱他們為

「雙視野人」，各用不同的態度和方法處理
「新舊」、「中西」之間的問題和關係。

在講座的最後，梁教授與同學們就他們關
心的話題進行廣泛的交流。他淵博的學識、
平易近人的態度和幽默風趣的演講，給同學
們留下了難忘的印象。同學們在本次座談會
之中收穫頗多，希望能夠有機會和梁教授有
更多更深入的交流。

1970年代國內外研究上海史的學者並不
多，梁教授形容自己當時頗有道上孤單的感
覺，而如今，上海研究已成為全球關注的一
個學術熱點。與上海如此有學術之緣的梁教
授，也有意想不到的憾事。因為公務總是繁
忙，臨近世博閉幕前一個月他才決定前往參
觀。不巧的是當天香港颳颱風，他不得不痛
心地取消了航班。

（本文及圖片由城大中國文化中心提供）
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■香港城市大學中國文化中心　　錢　華

晚清上海 ── 一個城市的歷史記憶

羅貫中的歷史小說《三國演義》
中，有一回是「關雲長刮骨療毒 呂
子明白衣渡江」。寫的，是華佗為關
羽刮骨療傷的故事。這個故事，在民
間可以說是家喻戶曉。文中寫道，眾
將「只得四方訪問名醫。忽一日，有
人從江東駕小舟而來⋯⋯自言姓名：

『乃沛國譙郡人，姓華，名佗，字元
化。因聞將軍乃天下英雄，今中毒
箭，特來醫治。』」

華佗為關公刮骨，寫得非常傳神：
「佗乃下刀，割開皮肉，直至於骨，
骨上已青；佗用刀刮骨，悉悉有聲。
帳上帳下見者皆掩面失色。公飲酒食
肉，談笑弈棋，全無痛苦之色。」這
段文字，把關羽的英雄氣概和華佗的
神奇醫術寫得淋漓盡致。

但，據人考證，為關羽療傷的其實
並非華佗。有資料稱，關羽受傷，是
在與曹仁的戰鬥中。這一年是建安二
十四年，即公元219年。華佗生於145
年，只活到63歲，這樣推算起來華佗
死於建安十三年（208年）。關羽中箭
的時候，華佗已經死去多年，兩個人
怎麼可能有交往呢？

與此類似的，中學語文課本裡有一
篇《扁鵲見蔡桓公》。文章寫道，蔡
桓公諱疾忌醫，不相信醫生的忠告，
不久就死了。但，歷史上並沒有蔡桓
公這個人。《韓非子》裡的蔡桓公，
不知道是否是蔡桓侯。而這個蔡桓
侯，公元前695年就死了。比秦越人
早了接近300年。——這二位，也沒
有機會一起坐下來喝杯酒。

文學不是史學，《三國演義》是一
部歷史小說，自然不能看作歷史的真
實。關羽刮骨療毒的事情或許真有其
事，《三國誌》裡就有記載。但，陳
壽並沒有大剌剌地將治病的醫生寫成
是華佗。

文學家喜歡杜撰，就像葛朗台喜歡
跑到密室裡數錢一樣。葛朗台數錢，
數到心花怒放。文學家寫小說，杜撰
的段子越花哨越熱鬧。

英國小說家威爾遜寫了一部小說，
叫做《維尼與沃爾弗》。沃爾弗，就
是阿道夫．希特勒，路人皆知的法西
斯、大獨裁者。維尼，是音樂大師瓦

格納的兒媳婦。這兩個人，本來是風
馬牛不相及的。但，小說家把他們安
排到了一起，讓兩個人上了床。

小說不是歷史，小說需要的，或許
是性史。在小說裡，希特勒只要和女
人上床，馬上就臭屁連連。這個細
節，讓無數的讀者會心地一笑。久而
久之，《維尼與沃爾弗》竟然熱銷起
來，一時風靡英美。這件事，讓我感
覺頗為有趣。獨裁者也罷，民主體制
裡的政治家也罷，在台上或許有「鐵
腕」之稱，幾乎無所不能。但，最終
往往免不了要成為他人筆下或口頭的
笑料。希特勒地下有知，不知道會不
會被氣得三屍神暴跳。

關於希特勒，民間的傳說（姑且稱
之為民間文學吧）也不少。這些話
題，主要圍繞阿道夫的下半身來展
開。比如：希特勒是一個令人恐怖的
同性戀；他曾經睡過自己的親侄女；
希特勒只有一個睾丸⋯⋯這些話題，
越傳越離譜。大家口頭的阿道夫，不
僅是一個色情狂，而且是一個殘障人
士了。

關於希特勒的這些傳說，據說讓不
少人士操碎了心。有人稱少年希特勒
不學無術，有一次試圖往山羊嘴裡小
便，所以痛失了「一瓣蒜」。有人為
此去查閱了希特勒早年的檔案，發現
希特勒的體檢記錄一切正常。不過，
也有兩位歷史學家合力考證，稱希特
勒在索姆河戰役中被打壞了一隻睾丸
⋯⋯

曾經在莫言的一篇小說裡，讀到過
一個「獨瓣蒜」的故事。文中講一個
孩子，放鞭炮炸壞了一隻睾丸，成了
獨瓣蒜。成年以後，卻更勇猛⋯⋯莫
言用山東俗語寫道，「獨瓣蒜更
辣」。

民間所謂獨瓣蒜，指的是一隻蒜頭
上只有一瓣蒜。這樣的蒜，實際口感
要辣很多。

山東農村，用蒜泥搗雞蛋是一道好
菜。為了更辣一些，有經驗的人往往
選取獨瓣蒜和熟雞蛋一起搗了來吃。
希特勒瘋狂屠殺猶太人，乃標準的面
惡心黑之人，莫非真的是「獨瓣蒜」
嗎？

■文：馮　磊
■文：王曉華

「除夕日取富家田中土泥灶，招財，勿令
人知，可致富。」張宗法《三農紀》裡說的
跟《枕中方》、《如意方》講的如出一轍：

「立春日取富家土塗灶，令人得富。」這說
明春節在古人心中不僅意味 歡樂，也是致
富發財的好日子。

《如意方》、《枕中方》、《靈奇方》、
《淮南子術》以及古典小說《錄異傳》等都
可稱得上是古代的「致富秘籍」，跟今天市
場兜售的許多「勵志大書」差不多。不同的
是，古代人說的非常直白，明眼人一看都知
道，所謂的「致富秘方」就是赤裸裸的巫
術；與古人相比，現代人就高明得多，巧妙
地把「巫術」包裝成「事實」後，可信度雖
然大大地提高了，但複製的成功率幾乎是
零，因為人是不能兩次踏進同一條河的。這
是閒話。我想說的是，古代人跟現代人一
樣，都是非常渴望發家致富和成為一名成功
人士的。並且，古代人想「致富」和「成功」
還特別注重選一個黃道吉日。

翻過古代「致富秘籍」的人都曉得，古代
較為常見的致富術多從交感原理出發，除了
講究選日子，還包括埋靈物、塗靈土、用符
咒等諸法。《枕中方》謂：「元旦（即現在
的大年初一）向晨，至門前呼牛馬雜畜令
來，仍置粟豆於灰，散之宅內，云可以招牛
馬；燒牛馬骨於庭中，大貴大富。」書中還
說，除夕之夜，用石灰在谷場、道路或居室
內畫個米囤，就能祈求來年的五穀豐登。在
這些古代的「致富秘籍」中，可以發現古人
的致富術都特別注重具體日子的威力，而除
夕和大年初一又是一年中發財致富的最佳日
子。由古代巫術派生出來的一種功效更大的
致富「如願術」記載得更加詳細。

《如意方》裡說，南北朝時期，人們習慣
在元旦（大年初一）之日，將穿線的繩子繫
在木杖的一頭，手持木杖繞垃圾走幾圈，然
後把木杖投在垃圾堆上，認為如此即可令人
如願。而古代的「勵志小說」《錄異傳》寫
得則有鼻子有眼。書中說，廬陵商人區明有
一年除夕經過彭澤湖被自稱「青洪君」的神
仙請去做客，臨別時問區明有何需求。區明
按照「致富秘籍」回答：只要「如願」一
物。神仙便將一名叫「如願」的女婢送給
他。區明得到如願，有求必應，「數年逐大
富」。此後區明「意漸驕盈，不復愛如願」。

有個大年初一的早晨，如願起床晚了些，區
明即手持木杖打來，慌亂之下，如願「以頭
鑽人糞（垃圾）中」，從此再也不肯露面，
區明立即就淪為貧民⋯⋯這個故事雖然沒有
對發財「如願術」的淵源作詳細解釋，但足
以說明選擇「春節」期間做發財致富夢的活
動在當時已經廣泛流行。

用木杖打垃圾，原本是起驅妖降魔保平安
作用的。隨 「如意術」的走紅，春節用木
杖打垃圾能發家致富也就越傳越邪乎，可謂
風靡神州大地。據史載，直到宋朝末年，蘇
州民間仍完整地保留 大年初一或除夕之夜
杖擊垃圾祈求發家致富或成功願望的風俗。

古代的那些「致富秘籍」都是巫術，這是
毋庸置疑的。不過，如果把《枕中方》、

《如意方》、《錄異傳》等當文學藝術作品看
就會發現，藝術創作不存在什麼標準答案、
也最忌模式化。我們如果對自己知識範圍以
外的、一時還不能認識其價值的事物或者意
見、主張等，因與我們既有的見解或者經驗
相悖，就視之為異端、一概加以排斥，那就
很可能窒息我們的想像和創造。就像古代那
些「致富秘籍」，傳授的「速富經」雖然是
天方夜譚，但它也從另一個側面反映了傳統
的年俗文化和古代人對春節的期待與重視。
這樣來描寫春節、展示春節的重要性，難道
就比現代人寫的差嗎？

■趙柒斤

古代春節的「致富秘籍」

2010年的最後一天，我讀到了一篇振奮人心
的報道：《復旦大學制定「復旦憲章」限制校
長權力》（《東方早報》2010年12月31日）。這是
我在2010年讀到的有關高校改革的最「給力」
的文章之一。

據該文報道，在「不可救藥的理想主義者」
楊玉良院士的主導下，復旦大學正在制定《復
旦大學章程》，爭取以大學「憲章」的形式限制
校長和其他行政管理者的權力。「憲章」除了
明確要求行政權力和學術權力分離外，還規定
校學術委員會和指導委員會具有獨立於行政權
力的決策權，甚至可以「召見校領導，進行問
詢，甚至是問責」。

如果「復旦憲章」可以實施並推廣的話，那
麼，中國高校所患的行政病將得到救治，學術
和教育將至少部分地擁有獨立的靈魂。我這樣
說話並非僅僅是受了楊玉良院士理想主義情懷
的感染，更是源於一個學者和教師對《復旦憲
章》的認可。

長期以來，中國大學實行的是高度集權的領
導體制。從院系到校 ，「一把手」都牢牢地掌
控 人事權、財務權、學術權。從人員的聘用
到經費的分配、學科建設、課程設置，所有重
大事務都由「一把手」說了算。大的「一把手」
決定小的「一把手」的浮沉之路，小的「一把
手」則決定所有無權無勢者的命運。通過層層

分封，中國高校形成了一套嚴格的等級制體
系，建造了一座座權力金字塔。可以說，引導
大多數中國高校的不是「自由之精神，獨立之
思想」，而是主奴二分法。在這個等級制體系
中，沒有權力的學者、教授、管理人員處於底
層，非但不能真實地參與決策，而且無從發出
自己的聲音。為了生存下去，他們只能唯權力
的馬首是瞻，變得唯唯諾諾、渾身媚氣、心境
灰暗。部分人於心灰意冷之餘不再忠於教書育
人的事業，走上了「白天是教授，晚上是叫獸」
的沉淪之路。無魂的學者和教師自然無法創造
有魂的學術和教育。教育失魂和學術失魂現象
越來越普遍化，中國高等教育和學術則日益為
國人所詬病。

面對中國高校的諸多病症，人們曾開出過各
類藥方。其中，單純強調道德主義的藥方不但
顯得空洞，而且凸顯了對無權無勢者的暴力態
度：在金字塔式的等級制結構中，在「一把手」
全面掌控「群眾」命運的體系裡，要求無權無
勢者保持「自由之精神，獨立之思想」無異於
將他們置於兩難境地，其結果只能是製造各類
冷笑話。解鈴還須繫鈴人，體制之病必須在體
制的層面上治療。既然中國高校之病源於集權
體系，那麼，不建立分權的體制就無法消除其
病根。沒有具體的分權體制，「學術獨立，思
想自由，政羅教網無羈絆」不是永遠的追憶，

就是永遠的理想。分權的實質是弱化權力而強
化權利，讓普通個體由服從者、匍匐者、無力
者站立成為權利主體。只有當普通教師能夠以
權利主體的身份與各級行政權力對話和博弈
時，他們才能重新學會直立行走，才能有尊嚴
地活 ，中國大學和中國學術才能有靈魂可
言。從這個角度看，復旦大學以章程的形式限
制校長等各級一把手的權力，要求「依法治
校，民主決策」，凸顯學術權利對行政權力的制
約作用，無疑走對了方向。

中國高校需要「復旦憲章」，需要實現「復旦
憲章」所代表的分權、自治、制約精神。作為
一個學者和教師，我祝2011的中國出現更多的

「復旦憲章」，祝更多的「復旦憲章」由理想變
為現實。 （作者為深圳大學文學院教授）
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曾看過一篇文章，作者自述有一次想要查
找一份資料，然在家中的數千本藏書前，卻
茫然無頭緒，不知該從哪裡查起，因為根本
不記得是出自哪一本書了，於是發出「書到
用時方恨多」的感歎。

該文章的主旨，或許意在自矜藏書之富，
但這種「書多成恨」的情形卻頗值得一說。
陶淵明詩云：「得知千載外，正賴古人書。」
意為讀書是人獲取知識的唯一途徑。至於讀
書又分為涉獵博覽、以開拓知識面為目的的
泛讀，以及潛心修學的深讀。但不管哪一種
讀法，要想有效獲取資料，勤記和勤查都必
不可少。畢竟人的記憶力有限，面對浩瀚書
海，難免會有所遺漏，所以讀書時，應把書
中的有用部分抄錄到小冊子裡，或者記載到
專門的卡片上，然後分門別類，以便於日後
翻檢援用。

另在讀書時，若是一時心會，有所觸動或

感悟，也應當及時的記錄下來。因為這種片
刻之間的思維火花，如同白駒過隙，稍縱即
逝，過後再想完整的回憶復原，是很難做到
的事情。蘇軾詩云：「作詩火急追亡逋，清
景一失後難摹。」講述的就是這個道理。作
詩時描摹物象，那種瞬間捕捉到的靈感，就
如浮光掠影，過了以後很難再找回來，所以
一定要趕緊記述，就像追拿逋民逃犯一樣，
片刻也不容耽擱。

明人吳應箕的《讀書止觀錄》載：「晏元
獻公平居書簡及公家文牘，未嘗費一紙，皆
積以待書，雖封皮亦十百為沓。暇時，自持
熨斗，貯火，如傍灸香匙親熨之，以鐵界尺
鎮案上。每讀書得一事，則書一封皮，後批
門類，授吏傳錄。」北宋宰相晏殊，平時不
論收到公文書札還是朋友家人的信函，看過
之後都會積存在一起，即使書信的封皮也是
如此。等到封皮積存了一定的數量，閒空下

來，他就拿一個熨斗，把封皮拆開熨平，用
鐵界尺壓在書桌上。每次讀書有了心得，就
取一張舊封皮記述，過後再分成若干類別，
讓手下的書吏抄錄到專門的冊子上，以備日
後翻檢徵引。

除了勤記，還要勤查。蘇軾任杭州太守期
間，秦觀的弟弟秦覯曾從之為學，他對蘇軾
勤查不懈的嚴謹學風乃是深有體會，「其每
有賦詠及著撰，所用故實，雖目前爛熟事，
必令秦與叔黨諸人檢視而後出」。蘇軾寫作
時援用的材料，哪怕是很熟的典故，事前都
會讓秦覯或兒子蘇過查閱一遍，確定以後才
下筆。這樣做的目的，一是保持寫作態度的
嚴謹，二是借此加深印象，融會貫通，為日
後寫作打下堅實的基礎。

古語云：「案頭書要少，心頭書要多。」
讀書勤記勤查，使書中的精華部分爛熟於
心，運用起來游刃有餘，案頭所需的書自然
就少。這是一個不斷累積的過程。如果只是
案頭書多，心頭書少，難免就會有「書多成
恨」的喟歎。

■文：青　絲心頭書要多


